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ИНФРАСТРУКТУРА

В КБР завершили работы по дорожному нацпроекту

Капиталоёмкие меропри-
ятия реализованы на девяти 
объектах дорожного хозяй-
ства, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и 
дорожного хозяйства КБР. В 
селении Арик Терского рай-
она на участке протяжённо-
стью 2,5 км появились новое 
асфальтобетонное покрытие, 
освещение, тротуары, а в Че-
рекском районе завершены 
работы на двух участках – это 
автодорога Верхняя Балкария 
– Мухол и отрезок дороги, 
который соединяет феде-
ральную трассу Урвань – Уш-
тулу с региональной Старый 
Черек – Жематала – Сукан-
Суу протяжённостью 2,3 км. 
В городском округе Нальчик 
капитально отремонтированы 

и введены в эксплуатацию 
улицы Кабардинская, Кал-
мыкова, а также двухкило-
метровая улица Мовсисяна, 
которая является объездной 
трассой, разгружающей Ка-
бардинскую и Идарова. На 
участке впервые устроены 
асфальтобетонное покрытие, 
бордюры и современное ос-
вещение. На завершающей 
стадии капитальный ремонт 
улиц Шогенова и Осетинской, 
на которых уже выполнены 
все основные строительно-
монтажные работы, сейчас 
устанавливаются знаки и 
устраиваются зелёные зоны. 
До конца ноября объекты бу-
дут введены в эксплуатацию.

C опережением графиков 
дорожники отремонтиро-

вали участки в селениях 
Каменномосткое, Хабаз, 
Псынадаха, Лескен Второй, 
Ново-Ивановское, Каменка, 
Шалушка и Светловодское. 
Поскольку на ремонтируе-
мых дорогах располагаются 
детские сады, школы, амбу-
латории, объекты культуры 
и спорта, благодаря обнов-
лению трасс значительно 
повысились комфорт и без-
опасность жителей населён-
ных пунктов. В Эльбрусском 
районе привели в порядок 
автодорогу, ведущую к ос-
новным учебно-спортив-
ным базам нацпарка «При-
эльбрусье» – альплагерям 
«Шхельда» и «Джантуган». 
Помимо этого, завершены 
работы в селении Верхний 

Баксан и в посёлке Эльбрус.
Отдельно стоит отметить 

работу над мостовыми со-
оружениями, которые от-
ремонтированы в 2023 году. 
С опережением графика на 
четыре месяца дорожники 
завершили работы и ввели 
в эксплуатацию мост через 
реку Баксан в селении Заюко-
во. Это сооружение 60-х годов 
постройки, ни разу до этого 
ремонта на нём не было. По 
сути в эксплуатацию ввели 
новый мост, отвечающий 
всем нормативным требо-
ваниям. В городском округе 
Баксан дорожники отремон-
тировали мост и путепровод 
через одноимённую реку. 
Мост соединяет практически  
20 тысяч жителей селения 
Дыгулыбгей с районным цент- 
ром и городским округом. 
Также по мосту и путепрово-
ду осуществляется большой 
транспортный поток машин, 

направляющихся в столицу 
республики из разных райо-
нов Кабардино-Балкарии.

– Все работы на объектах 
региональной сети автодо-
рог, заявленные к ремонту в 
начале года по нацпроекту, 
выполнены в полном объёме 
и качественно, – подчёркивает 
директор регионального до-
рожного управления Индар  

Тугов. – На участках постоян-
ный мониторинг вели курато-
ры, ответственные за дорож-
ные объекты, а также лабора-
торией дорожного управления 
осуществлялся постоянный 
контроль качества используе-
мых материалов и технологии 
производства работ.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

В населённых пунктах Кабардино-Балкарии существует 
вероятность временных перебоев со связью и электриче-
ством, повала деревьев, повреждения конструкций, кровли 
зданий и сооружений.

Так, в Кашхатау и Сармаково по причине сильного  

ветра повреждены кровли нескольких зданий. В настоящее 
время ведутся работы по оценке ущерба и ликвидации по-
следствий стихии.

Глава Кабардино-Балкарии призвал жителей и гостей 
республики быть бдительными и осторожными на улице, 
обращать внимание на воздушные линии электропереда-
чи, воздержаться от походов в горы в непогоду, быть особо 
внимательными за рулём.

Все аварийные и спасательные службы приведены в 
готовность и работают в усиленном режиме.

Единый номер вызова экстренных служб по мобильному 
телефону – #112.

ВСЕ АВАРИЙНЫЕ И СПАСАТЕЛЬНЫЕ СЛУЖБЫ ПРИВЕДЕНЫ В ГОТОВНОСТЬ

Высокие награды с неба 
не падают. За официальной 
строкой Указа Главы регио-
на – долгие годы упорной и 
плодотворной работы Аслана 
Анатольевича на различных 
должностях. Делом всей 
его жизни стало открытие 
на базе пришедшего в упа-
док завода «Телемеханика» 
швейного производства ком-
пании «ВоенТекстильПром». 
Основным подразделением 
компании стала швейная 
фабрика «Авангард» в Наль-
чике. Затем появились фаб- 
рики в Иваново, Баксане,  
Карачаево-Черкесии, на под-
ходе подразделение, которое 
будет открыто в посёлке Каш-
хатау. Вместе с заместите-
лем  гендиректора компании 
«ВоенТекстильПром» по со-
циальным вопросам Хаца-
цей Каровой мы прошлись по 

цехам фабрики «Авангард», 
вспомнили недавнее прош- 
лое и заглянули в будущее  
швейного производства.  

На фабрике, оснащённой 
современным оборудовани-
ем с числовым программным 
управлением, повсюду царят 
чистота и порядок. Впрочем, 
как ещё может быть на  пред-
приятии, выполняющем за-
казы Министерства обороны 
России и МЧС? С первых 
же минут знакомства с про-
изводственным процессом 
замечаешь чёткую органи-
зацию труда: продуманное 
до мелочей расположение 
швейного, закройного и ино-
го оборудования. Радует глаз 
форменная одежда швей. 
Интересно, что у каждого 
цеха свой цвет униформы.  
Как для опытных мастериц, 
так и молодёжи (а её здесь 

немало, что тоже не может 
не радовать) очень большое 
значение имеет отсутствие 
шума, присущего старому 
швейному оборудованию. 

Здесь всё максималь-
но автоматизировано. Вне-
дрение швейных машин и 
раскройных комплексов с 
программным управлени-
ем способствовало опти-
мизации промышленного 
производства. А это в свою 
очередь ускорило процесс 
работы, привело к сниже-
нию количества ошибок и 
брака, возникающих из-за 
человеческого фактора, ми-
нимизировало количество 
отходов. Фирменный знак 
«ВоенТекстильПрома» – по-
стоянный и жёсткий контроль 
за качеством выпускаемой 
продукции: заработать дур-
ную  репутацию гораздо 

проще, нежели прославиться 
как успешное предприятие. 
Перед отгрузкой готовой про-
дукции (её отправляют в  
29 городов страны) качест- 
во проверяет представи-
тель Министерства оборо-
ны, без визы которого из 
стен фабрики не выходит 
ни один комплект готовой 
одежды. Не без гордости 
за отечественную лёгкую 
промышленность хочется 
подчеркнуть, что ткани и 
фурнитуру – нитки, пуговицы  
и т. п. – поставляют россий-
ские производители.

Теперь хочется рассказать 
о том, как в компании «Во-
енТекстильПром» относятся 
к человеку труда. Все, кто 
знаком с деятельностью 
компании, подчёркивают её 
социальную ориентирован-
ность. С этим сложно не 
согласиться, имея на руках 
многочисленные факты. Нач-
нём с того, что благодаря 
учредителю компании Аслану 
Аталикову около тысячи, а по-
сле запуска фабрики в Каш-
хатау более тысячи семей 
имеют стабильно высокий 
заработок – от 50 до 65 тысяч 
рублей. Что особенно важно, 
рабочие обеспечены полным 
социальным пакетом: опла-
чиваемыми больничными, 
трудовыми и декретными 
отпусками, бесплатным обе-
дом в столовой фабрики. 
Несмотря на подорожание 
продуктов, Аслан Анатолье-
вич принял волевое решение 
не экономить на питании 
сотрудников. Впрочем, не 
хлебом единым. В отремон-
тированном актовом зале, 
помимо собраний трудового 
коллектива, проводятся раз-
личные общественно-по-
литические и культурные 
мероприятия, концерты по-
пулярных исполнителей. А 
недавно дети 17 работников 
предприятия отдохнули в 

летнем оздоровительном 
лагере санатория «Радуга». 
По ходатайству руководства 
сотрудник компании вклю-
чён в сферу деятельности 
руководства одного из муни-
ципальных районов, другой 
при поддержке компании 
достиг высот в спорте, а одна 
из многодетных сотрудниц 
награждена медалью «Ма-
теринская слава». 

Не жалеет средств ком-
пания и на современные в 
плане технического и меди-
каментозного обеспечения 
медпункты на фабриках 
«Авангард» и «Баксан». Не 
вдаваясь в подробности: 
здесь за здоровьем работ-
ников следят врач-терапевт 
и фельдшер, которые ре-
гулярно проводят профос-
мотры, профилактические 
мероприятия,  при необходи-
мости готовы оказать первую 
помощь. Словом, это скорее 
мини-поликлиника, чем мед-
пункт.

– Ничего сверхъестествен-
ного. Это не та сфера, в 
которой нужно экономить, – 
говорит Аслан Анатольевич.  

В своё время основатель 
компании служил в Группе 
Советских войск в Герма-
нии. Сегодня Аталиков, 

будучи членом правления  
Союза ветеранов Группы  
войск в Германии, уделяет 
большое внимание патри-
отическому воспитанию 
молодёжи – стены цехов 
украшают портреты выдаю-
щихся советских полковод-
цев и флотоводцев. «Воен-
ТекстильПром» оказывает 
шефскую помощь трём 
кадетским школам рес- 
публики, прохладненскому 
детскому дому-интернату. 
Средства были направ-
лены и на ремонт малого 
противолодочного корабля 
МПК-227 Балтийского фло-
та, который впоследствии 
переименовали в МПК «Ка-
бардино-Балкария». Все 
73 члена экипажа корабля 
являются подшефными 
компании. Благотворитель-
ная помощь оказывается 
также учреждениям соцза-
щиты населения, учебным 
заведениям, лечебным и 
спортивным организациям.  
Так что и на патриотизме 
в компании не экономят, 
инвестируя в наше общее 
будущее, в котором должны 
созидать патриотически на-
строенные граждане.

 (Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

Как сообщили в пресс-службе Минздрава КБР, новую ам-
булаторию в посёлке Эльбрус строят в рамках региональной 
программы «Модернизация первичного звена здравоохране-
ния» нацпроекта «Здравоохранение». Объект был включён в 
программу по поручению Главы Кабардино-Балкарии Казбека 
Кокова. 

Уже возведено здание, завершены кровельные работы и 
отделка фасада. Сейчас проводится внутренняя отделка по-
мещений. 

В медучреждении кабинеты и отделения будут расположены 
с учётом требований новой модели «Бережливая поликли-
ника». Амбулаторию оснастят необходимым современным 
медицинским оборудованием.

Завершить работы планируется до конца текущего года.

Специалисты НМИЦ ССХ им. Бакулева во главе с руково-
дителем отделения неотложной хирургии врождённых пороков 
у детей раннего возраста профессором Константином Шата-
ловым совместно с врачами-кардиологами Республиканского 
детского клинического многопрофильного центра провели 
приём детей с врождённым пороком сердца и сердечной не-
достаточностью на базе детской поликлиники № 1 г. Нальчика. 

За три дня специалисты осмотрели более 300 детей, в том 
числе 30 из них направлены в федеральный центр для реаби-
литации, лечения и проведения операций.

Константин Шаталов отметил значительный прогресс в 
развитии детской службы в республике в части оснащения со-
временным оборудованием, условий и качества оказываемой 
помощи детям,  профессиональной подготовки медицинского 
персонала, сообщает портал Правительства КБР.

ПОМОЩЬ ПОЛУЧИЛИ 90 ВЕТЕРАНОВ  
БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ

В рамках подведения итогов проекта «Социальная адап-
тация и правовая защита инвалидов, ветеранов боевых 
действий и членов их семей» в Нальчике состоялся круглый 
стол «Проблемы адаптации и комплексной реабилитации во-
енных инвалидов в 2023–2024 гг.». Его участниками стали ми-
нистр по делам национальностей и общественным проектам  
А. Курашинов, уполномоченный по правам человека в Кабар-
дино-Балкарской Республике Б. Зумакулов, министр труда 
и социальной защиты А. Асанов, министр здравоохранения  
Р. Калибатов, специалисты профильных министерств и ведомств, 
представители общественных организаций, государственных 
фондов, СМИ.

Проект «Социальная адаптация и правовая защита инвалидов, 
ветеранов боевых действий и членов их семей» был реализован 
в тесном взаимодействии с органами местного самоуправления, 
администрациями районов и населённых пунктов. В результате 
этой работы консультации и различные виды помощи получили  
90 инвалидов, ветеранов боевых действий и членов их семей.

В ходе работы круглого стола было подписано соглашение о со-
трудничестве между региональным отделением общероссийской 
общественной организации военных инвалидов «ВоИн» и Мини-
стерством труда и социальной защиты Кабардино-Балкарской 
Республики.

Акция по добровольной сдаче крови «Подари жизнь», при-
уроченная к 30-летию Парламента КБР, состоится 28 ноября. 
Партийцы республики выступают с поддержкой и призывом при-
соединиться всех желающих к проводимой Молодёжной палатой 
при Парламенте КБР донорской акции. Добровольная сдача 
крови всегда была и остаётся благородным делом во спасение 
жизни, отметил руководитель регисполкома партии «Единая 
Россия», депутат Парламента КБР Дмитрий Парафилов. Цель 
акции, помимо пополнения запасов крови в соответствии с по-
требностями Станции переливания крови Минздрава КБР, – во-
влечь работников различных сфер государственных и частных 
организаций в донорское движение, подчеркнуть значимость их 
участия в развитии донорства крови и костного мозга.

ЕДИНОРОССЫ ПРИСОЕДИНЯТСЯ 
 К ДОНОРСКОЙ АКЦИИ «ПОДАРИ ЖИЗНЬ»

РАСТУТ ОТГРУЗКИ ЗЕРНА  
В ДРУГИЕ РЕГИОНЫ

По оперативным данным, в Кабардино-Балкарии собрано 
всего свыше 1,3 млн тонн зерна, в том числе более милли-
она тонн – зерна кукурузы. С начала года в другие регионы 
страны отгружено 277,3 тыс. тонн зерна, что составляет  
178 % к аналогичному периоду прошлого года. Такие данные 
приводит Северо-Кавказское межрегиональное управление 
Россельхознадзора.

Основная культура, отгружаемая из Кабардино-Балкарии, 
– кукуруза (порядка 80 %), большую часть зерна направляют 
в Астраханскую область и Дагестан.

Перед отгрузкой все партии проходят необходимые каран-
тинные фитосанитарные исследования в Северо-Кавказском 
филиале Центра оценки качества зерна.

с. 2 с. 3 с. 4

Одним из важных направлений в развитии регионов нашей 
страны является модернизация учреждений культуры. В рам-
ках федерального проекта «Культурная среда» по всей стране 
модернизируются детские школы искусств, для учреждений 
культуры закупается специализированный транспорт, в том 
числе в сельской местности, детские школы искусств и училища 
получают средства на приобретение музыкальных инструмен-
тов, оборудования и материалов. Согласно бюджету страны в 
2024 году общий объём межбюджетных трансфертов регионам 
в рамках федерального проекта составит 4,987 млрд рублей. 
Кабардино-Балкарская Республика получит 19,5 млн рублей.

19,5 МЛН НАПРАВЯТ НА РАЗВИТИЕ  
КУЛЬТУРНОЙ СРЕДЫ В 2024 ГОДУ 



ИНТЕРВЬЮ ПО ПОВОДУ

2 Кабардино-Балкарская правда

ПАРЛАМЕНТ

ЭКОНОМИКА

Научные разработки ИГИ способствуют  
сохранению культурного наследия народов 

   Кабардино-Балкарии

Одна из задач – вовлечение советов  
муниципальных образований в законотворчество

ФОРУМ

Россельхозцентр – эффективный 
участник аграрной жизни региона

– Николай Александро-
вич, какие  вопросы были 
рассмотрены в  рамках  
съезда?

– Повестка была весьма 
насыщенной. В своём при-
ветственном обращении к 
делегатам первый замести-
тель руководителя Админи-
страции Президента России 
Сергей Кириенко особо от-
метил ответственность му-
ниципальной власти перед 
людьми и поблагодарил «за 
работу, профессионализм, 
патриотизм, преданность 
делу».

Были подведены итоги 
деятельности ВАРМСУ за 
год. Среди  рассмотренных 
вопросов  инициированный 
ассоциацией масштабный 
проект «Муниципальный 
диалог», направленный на 
анализ успешных практик 
муниципалитетов, а также 
проблемных вопросов. Были 
обозначены и актуальные  
темы муниципальной повест-
ки страны: популяризация 
муниципальной службы, 
инструменты для повышения 
компетентности муниципаль-
ных служащих, вовлечение 
молодёжи в муниципальную 
службу. Была представлена 
модель развивающегося 
взаимодействия региональ-
ной власти с органами мест-
ного самоуправления.

 – Рассматривался ли 
актуальный запрос муни-
ципального сообщества о 
юридической поддержке, 
а также возможности уча-
ствовать в развитии зако-
нодательной базы?

– Да, речь шла о том, что 
крайне важно, чтобы муници-
палитеты имели возможность 
участвовать в так называемом 
«нулевом чтении» норматив-
ных  документов, имеющих 
отношение к муниципальной 
проблематике. Поэтому одна 

из задач ВАРМСУ на пред-
стоящий период связана с 
вовлечением советов муни-
ципальных образований в за-
конотворчество на региональ-
ном уровне и инициирование 
обсуждения законодательства 
на федеральном. Это позво-
лит избежать необходимости 
в дальнейшем донастраивать, 
корректировать нормативно-
правовую базу.

– Ещё один распростра-
нённый запрос от пред-
ставителей местного само- 
управления, который зву-
чал на протяжении все-
го года, – это повышение 
компетенций, а также воз-
можность более широкого 
общения с коллегами для 
обмена опытом. 

–  Проработке этого во-
проса было уделено самое 
серьёзное внимание ещё 
в ходе подготовки съезда. 
В этом году на базе ВНИ 
РАНХиГС начинает свою 
работу «Цифровой универ-
ситет муниципалитета». Это 
образовательная среда для 
работников органов местного 
самоуправления. Здесь  му-
ниципальные служащие мо-
гут освоить новые компетен-
ции, углубить свои знания. 
Для подготовки управленче-
ских кадров запущена «Шко-
ла мэров». Цель проекта 
– подготовка компетентных 
специалистов, способных 
реализовать проекты раз-
вития муниципальных об-
разований, направленные на  
повышение качества жизни 
населения. Один из важных 
треков проекта – «Экономика 
и финансы муниципалите-
тов». О взаимодействии с 
бизнесом, реорганизации 
бюджетных учреждений бу-
дет идти речь в рамках блока 
«Хозяйственная деятель-
ность и развитие террито-
рий». Всего планируется 

два потока обучения, модули 
которых будут проходить в 
разных регионах РФ.

Кроме того, запускается 
проект «Муниципальный 
наставник». Он позволит 
выстроить процесс передачи 
опытными управленцами на-
копленного багажа знаний 
начинающим работникам 
местного самоуправления и 
развивать межмуниципаль-
ное сотрудничество.

– Какие цели и задачи на 
2024 год для управленче-
ской системы федерально-
го, регионального и муници-
пального уровней поставле-
ны на V съезде?

–   Один из основных во-
просов в рамках управлен-
ческих решений –  за счёт 
чего реализовать ту или иную 
практику и как привлечь 
компетентных специалистов? 
Линейка проектов позволит 
создать качественную базу 
кадрового муниципального 
резерва и настроить систему 
масштабирования лучших 
практик. По-прежнему боль-
шое внимание будет уде-
ляться проведению конкурса 
«Лучшая муниципальная 

практика», направленного 
на выявление, поощрение и 
распространение примеров 
успешных практик органов 
местного самоуправления.

Другая глобальная зада-
ча – повышение престижа 
муниципальной службы. 
Ведь на сегодняшний день 
в системе местного само-
управления страны работает 
порядка 4,5 млн человек в 
18 тыс. муниципальных об-
разований. С этой целью 
на съезде дан старт все-
российской муниципальной 
премии «Служение» для 
награждения выдающихся 
представителей муниципаль-
ного сообщества. Уже идёт 
приём заявок на премию. 
Лауреаты будут определены 
путём многоуровневого голо-
сования. Награждение побе-
дителей состоится в январе 
2024 года на всероссийском 
муниципальном форуме 
«Малая Родина – сила Рос-
сии», куда будут приглашены 
7 тыс. глав муниципалитетов. 
Кроме того, по поручению 
Президента РФ будет учреж-
дено почётное звание «За-
служенный работник мест-
ного самоуправления». Это 
часть системных решений, 
принимаемых Президентом 
России по повышению авто-
ритета, влияния и уважения 
к уровню местного само-
управления, что послужит 
и укреплению значимости 
ВАРМСУ, обеспечивающей 
представление интересов 
муниципалитетов на феде-
ральном уровне.

На съезде был избран и 
новый состав органов управ-
ления ВАРМСУ, в который 
вошли ранее работавшие 
сопредседатели организа-
ции Ирина Гусева и Андрей 
Шевченко.

 Беседовала 
Татьяна УЛЬЯНОВА

Маленький островок социализма

В мероприятии приняли участие за-
меститель министра сельского хозяйства 
России Андрей Разин, директор депар-
тамента растениеводства, механизации, 
химизации и защиты растений Мин-
сельхоза РФ Роман Некрасов, директор 
ФГБУ «Россельхозцентр» Александр 
Малько, его заместители,  руководители 
региональных филиалов федерального 
ведомства и другие.

В работе традиционного форума при-
нимал участие и выступил руководитель 
Кабардино-Балкарского филиала Рос-
сельхозцентра  Хасанбий Куржиев, кото-
рый представил аналитический доклад-
презентацию, где отметил, что в текущем 
году успешно проведено подтверждение 
компетентности испытательной лабо-
ратории филиала. Апробация сортовых 
посевов (посадок) сельскохозяйственных 
растений проводится по новой мето-
дике, утверждённой решением Совета 
Евразийской экономической комиссии. 
Также в региональном подразделении 
Россельхозцентра проведено обучение 
специалистов введённого в текущем году 
местного органа инспекции, в настоящий 
период идёт процедура подачи заявки к 
аккредитации в Росаккредитации.

Хасанбий Гидович обозначил, что в 
2024 году планируется уделять приоритет-

ное внимание увеличению объёмов про-
изводства и реализации, расширению ас-
сортимента продукции биолаборатории и 
биофабрики, которые достаточно эффек-
тивно функционируют как структурные 
подразделения регионального филиала.

– Кроме того, среди ключевых задач 
нашего филиала – дальнейшее расши-
рение спектра услуг в области опреде-
ления качества зерна предоставляемых  
хозяйствующим субъектам всех форм 
собственности на территории региона, 
– добавил Х. Куржиев. – Кабардино-Бал-
кария, как известно, аграрный регион, и 
от эффективности нашего совместного 
взаимодействия с представителями 
аграрного сектора республики во многом 
зависят качество и количество сельско-
хозяйственной продукции. В условиях 
санкций в отношении России нам важ-
но понимать, что сотрудники филиала 
имеют прямое отношение к комплексу 
мер по импортозамещению, в том чис-
ле в области семеноводства, защиты 
растений. Руководство и районные от-
делы с ответственностью относятся к 
мерам государственной поддержки и 
государственного регулирования всех 
глобальных процессов в сфере агро-
промышленного производства, конечной 
целью которых является обеспечение  
технологического суверенитета нашей 
страны, соответственно её субъектов. 

Хасанбий Куржиев также озвучил 
перед участниками совещания, что в 
текущем сельскохозяйственном году 
аграрии КБР, несмотря на все трудно-
сти, собрали рекордный урожай зерно-
вых и зернобобовых в объёме свыше 
1 миллиона 300 тыс. тонн.  Республика 

практически завершила озимый сев на 
площади порядка 65 тыс. гектаров, ко-
торая засеяна семенами отечественной 
селекции в полном объёме.

Комментируя итог встречи в Омске, 
Х. Куржиев акцентировал внимание на 
том, что на выездном заседании второго 
дня форума прошла рабочая встреча с 
замминистра сельского хозяйства РФ 
Андреем Разиным, в ходе которой затро-
нуты вопросы кадрового обеспечения 
Россельхозцентра, механизмы повы-
шения заработной платы и создания 
комфортных условий труда, технической 
обеспеченности структурных подраз-
делений федерального ведомства в 
регионах.

Одним из результативных способов 
решения этой сложной проблемы, по 
мнению участников дискуссии,  является 
выработка концепции модельного фили-
ала – образцового по всем критериям.

– В рамках форума были затронуты 
вопросы обеспеченности аграрного 
сектора семенами в первую очередь 
отечественной селекции, в решение 
которых свой весомый вклад вносит 
Россельхозцентр. Было отмечено, 
что ведомство смогло организовать 
эффективную работу по мониторингу 
семенных посевов и аккумулированию 
информации в цифровом формате, 
это способствует принятию на уров-
не России значимых управленческих 
решений в сфере семеноводства. И 
в этом сегменте Кабардино-Балкария 
входит в число лидеров в масштабах 
СКФО и России, – подытожил Хасанбий 
Куржиев.

Борис БЕРБЕКОВ

В его работе приняли учас- 
тие представитель Главы и 
Правительства КБР в Пар-
ламенте КБР и судебных ор-
ганах Мадина Дышекова, 
члены профильных комитетов, 
представители министерств, 
ведомств, сотрудники ИГИ 
КБНЦ РАН, члены Молодёж-
ной палаты при Парламенте 
республики.

В приветственном слове 
председатель комитета Пар-
ламента КБР по образова-
нию, науке и делам молодёжи 
Нина Емузова отметила, что 
рассмотрение темы в фор-
мате совместного заседания 
позволяет затронуть широ-
кий спектр серьёзных задач 
и вопросов, выходящих за 
рамки деятельности одного 
комитета. По её мнению, в 
сфере гуманитарного обра-
зования есть положительные 
изменения, и деятельность 
ИГИ сегодня рассматривается 
именно в контексте развития 
гуманитарного образования 
республики.

Председатель комитета 
Парламента КБР по культу-
ре, развитию гражданского 
общества и информационной 
политике Заурбек Кумалов 
подчеркнул, что роль институ-
та невозможно переоценить, 
так как он выступает органи-
затором общественно значи-
мых научных мероприятий, 
затрагивающих актуальные 
вопросы, и призвал собрав-
шихся к совместному выяв-
лению и решению имеющихся 
трудностей в деятельности 
учреждения.

С подробной информацией 

выступил директор ИГИ Касбо-
лат Дзамихов. Институт гума-
нитарных исследований КБНЦ 
РАН был образован 6 января 
1926 года с целью проведения 
научно-исследовательской 
работы по организации все-
стороннего изучения исто-
рии, экономики, природных 
богатств, обычаев, традиций, 
языков, фольклора коренных 
народов края и научно-про-
светительской деятельности 
– приобщения населения к 
культурным ценностям.

– Компетентная комиссия 
Российской академии наук 
в 2011 году отметила, что ин-
ститут – «единственное в 
мире научное учреждение, 
профессионально изучающее 
языки, фольклор, литературу, 
историю, археологию, этноло-
гию адыгов и карачаево-бал-
карцев в широком контексте 
мировой и российской истории 
и культуры», – подчеркнул  
К. Дзамихов.

Общая численность сотруд-
ников ИГИ составляет 88 чело-
век, в числе которых 21 доктор 
наук и 43 кандидата наук. Сре-
ди них заслуженные деятели 
науки КБР и других республик 
СКФО, почётные работники 
высшего образования РФ, ла-
уреат Государственной премии 
КБР в области науки и техники.

С момента основания ин-
ститута издано более тыся-
чи книг, в том числе свыше  
650 монографических иссле-
дований. Обозначив наиболее 
важные труды, являющиеся, 
по мнению докладчика, зна-
чительным вкладом в фун-
даментальную науку страны, 

К. Дзамихов подчеркнул, что 
тематически научно-исследо-
вательский диапазон интере-
сов учёных института очень 
широк. Показателем при-
знания значимости научных 
трудов является и тот факт, 
что издания института неодно-
кратно удостаивались раз-
личных наград. Так, в 2018 го- 
ду две монографии, выпол-
ненные коллективом учёных 
ИГИ, были удостоены дипло-
ма I первой степени и звания 
лауреата XI Международно-
го конкурса научных работ  
им. Ю. А. Жданова.

Касболат Дзамихов акцен-
тировал внимание на том, 
что деятельность институ-
та направлена на решение 
фундаментальных проблем 
научного изучения истории и 
современного развития наро-
дов, общества и государствен-
ности Кабардино-Балкарии 
как одного из субъектов РФ. 
По его мнению, научные раз-
работки ИГИ способствуют 
сохранению культурного на-
следия народов КБР, форми-
руют научно-информационное 
обеспечение деятельности ор-
ганов государственной влас- 
ти и институтов гражданского 
общества республики, со-
действуют решению задач 
социально-экономического, 
общественно-политического 
и культурного развития страны 
и республики. Исследователь-
ские разработки находят при-
менение и в общественной, и 
в образовательной практике 
в КБР. Многие издания по 
истории, языкам, культуре и 
литературе адыгов, карачае-

во-балкарцев используются в 
учебном процессе в вузах, кол-
леджах и общеобразователь-
ных организациях республики.

Сотрудники ИГИ задейство-
ваны в экспертной деятель-
ности. Институт принимает 
участие в реализации фе-
деральных и региональных 
программ, направленных на 
сохранение традиционных 
российских духовно-нрав-
ственных основ, укрепление 
межнационального согла-
сия, развитие и укрепление 
государственных основ РФ. 
Одной из основных сфер де-
ятельности являются органи-
зация и проведение научных 
мероприятий. Также ИГИ – 
учредитель и соучредитель 
нескольких ведущих регио- 
нальных научных журналов. 
Многие научные сотрудники 
являются экспертами ВАК и 
членами диссертационных со-
ветов. Учреждение поддержи-
вает тесные связи с ведущими 
академическими институтами, 
вузами страны и зарубежья.

Завершая выступление,  
К. Дзамихов отметил, что ИГИ 
на протяжении почти ста лет 
был включён в общественно-
политический процесс КБР 
и интеллектуальный ресурс 
института является опорой для 
государства.

В завершение заседания 
участники обменялись мнени-
ями и обсудили широкий круг 
вопросов, касающихся под-
готовки аспирантов, кадрового 
потенциала, дефицита спе- 
циалистов по ряду направле-
ний, возможностей использова-
ния механизма государственно-
го заказа, финансирования, со-
хранения культурного наследия, 
исследований, касающихся 
современного периода, рабо-
ты по цифровизации фондов 
института по различным на-
правлениям, получения гран-
тов, подготовки к столетнему 
юбилею ИГИ, обновления мате-
риально-технической базы и др.

С учётом прозвучавших 
предложений по итогам со-
вместного заседания вырабо-
таны рекомендации в адрес 
заинтересованных структур.

Пресс-службы 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

(Окончание. 
Начало на 1-й с.) 
Мы уже рассказывали 

ранее об учебно-произ-
водственном центре – соб-
ственной кузнице кадров. 
Им руководит Олег Ве-
приков, который 20 лет 
проработал в нальчикском 
колледже лёгкой промыш-
ленности преподавателем 
технологии предпринима-
тельства, заместителем 
директора. А потому отме-
тим, что только центр по-
прежнему готовит как швей, 
которые имели ранее опыт 
работы, так и тех, кто фак-
тически пришёл с улицы. А 
вот об экспериментальном 
цехе, в котором трудятся 

20 швей-лаборантов, сто-
ит сказать отдельно: он 
прорабатывает технологию 
запуска новых изделий за-
казчика, используя совре-
менные методики сокраще-
ния трудозатрат и выбирая 
оптимальные варианты 
обработки технологических 
узлов. Цех снабжён всеми 
видами оборудования. Это 
элита фабрики.

В условиях частичной 
мобилизации предприятия 
компании «ВоенТекстиль-
Пром» перешли на усилен-
ный режим труда: шести- 
дневная рабочая неделя, 
увеличение продолжитель-
ности рабочего дня до 10 ча- 
сов, переход на круглосуточ-
ную работу в раскройном 
цехе. Сверхурочная работа 
оплачивается по двойному 
тарифу. Для производства  
одноразового нательного 
белья были привлечены 
соисполнители по государст- 
венному оборонному заказу. 
Наиболее крупные из них – 
швейная фабрика «Дарий» 
в Нальчике, а также швей-
ное предприятие в селении 
Старый Черек. Объём про-

изводимой продукции за 
текущее полугодие вырос в 
четыре раза. Компания «Во-
енТекстильПром» оказывает 
материальную поддержку 
мобилизованным жителям 
республики, интернацио-
нальной бригаде «Пятнаш-
ка», в составе которой в 

экспедициях четырежды 
участвовал один из её со-
трудников.

Ещё одно новое направ-
ление в работе – «kids». Это 
детская брендовая одежда 
в основном для мальчиков, 
производимая на фабрике 
«Авангард» и реализуемая в 
фирменном магазине «Ар-
мия России» по демократич-
ным ценам.  

Учредитель компании 
«ВоенТекстильПром» Аслан 
Аталиков рассказывает о 
дальнейших перспективах:

–  В конце прошлого года 
в селении Красный Восток 
(КЧР) мы открыли швейное 
предприятие, рассчитанное 
на 150 рабочих мест. Ранее 
появилось подразделение в 
Иваново, а в январе 2024 го- 
да откроется в городе Тей-
ково Ивановской области. 
При поддержке Главы и Пра-

вительства КБР в 2022-м 
швейное производство 
открылось в Баксане, а в 
следующем году ко Дню 
возрождения балкарского 
народа  откроется  фабрика 
на 120-150 рабочих мест в 
Черекском районе. Кадры 
будем набирать из близле-
жащих  к райцентру сёл. Мы 
намерены и дальше расши-
рять компанию, создавать 
рабочие места, внося тем 
самым посильный вклад в 
снятие напряжённости на 
рынке труда.

Покидая фабрику, я пой-
мал себя на мысли, что побы-
вал на маленьком островке 
социализма, где о трудящем-
ся заботятся не на словах, а 
на деле. 

Альберт ДЫШЕКОВ. 
Фото Артура Елканова
и из архива компании 
«ВоенТекстильПром» 
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Феррум – значит железо

Мероприятие прошло на 
базе так называемой «Ferrum-
мастерской», оборудованной 
в действующем производ-
ственном цеху. Учащимся 
нальчикской школы-интер-
ната №1 наглядно проде-
монстрировали, как режут 
металлический профиль, как 
делают на металлических по-
верхностях надписи методом 
плазменной резки, как со-
гнуть трубу любого диаметра 
под нужным углом.

«Сегодня мы представляем 
проект «Ferrum-мастерская», 
цель которого – обучить и 
научить ребят работать на 
современных станках, заин-
тересовать их рабочими про-
фессиями, а самое главное – 
донести до молодого  поколе-
ния мысль о том, что рабочая 
профессия – это престижно, 
перспективно и что, обладая 
данными навыками, мож-
но достойно зарабатывать, 
– рассказал руководитель 
общественной организации 
«Волонтёрский центр» Аза-
мат Азубеков. – Проект был 
поддержан Министерством 
по делам молодёжи КБР. 
Мы приобрели трубогибоч-
ный станок, навыки работы с 
которым  сегодня продемон-

стрировали ребятам. Многие 
зачастую понятия не имеют 
что такое, например, сварка,  
что это высокодоходная и вос-
требованная  специальность. 
Ещё есть стереотипы, которые 
мешают ребятам связывать 
своё будущее с такими специ-
альностями. Надеемся, что 
наш проект поможет такие 
стереотипы сломать».

Школьникам показали, как 
работают современный тру-
богибочный станок, станок с 
ЧПУ и плазменным резаком, 
лентопильный, электронож-
ницы (в просторечии – гильо-
тина), а из более привычных 
– маятниковая пила. Ребята с 
большим интересом за всем 
наблюдали, снимали на теле-
фоны, очень скоро первона-
чальная скованность прошла 
и посыпались вопросы. Осо-
бенно впечатлил визитёров 
плазменный резак: рабочие 
внесли необходимые данные в 
программу станка, после чего 
через неполных пять минут 
на обычном металлическом 
листе появилась чёткая над-
пись «Молодёжь».

«Обратите внимание, – при-
звал гостей Азамат Азубеков. 
– Стоимость этого листа из-
начально – около ста рублей. 

был немало впечатлён от-
ветом: «Хороший сварщик, 
работая в спокойном темпе, 
зарабатывает до 60 тысяч 
рублей».

Идея проекта возникла 
у Азамата Азубекова, чьим 
основным занятием как 
раз является металлопро-
изводство: «Я подумал: 
почему бы не поделиться 
опытом с ребятами? Про-
ект приобретает популяр-
ность. В дальнейшем мы 
его постепенно масштаби-
руем. Наш волонтёрский 
центр действует семь лет. 
В будущем мы хотели бы 
приобрести лазерный ста-
нок, чтобы наш подход к об-
учению стал ещё более ин-
новационным. Если ребята 
научатся работать ещё и на 
нём, они станут конкурен-
тоспособными не только в 
нашей республике, но и на 
Северном Кавказе. После 
окончания школы каждо-
му нужно определиться, 
чем он будет заниматься 
в жизни. Тогда кто-то из 
них точно вспомнит, что 
есть такие профессии, что 
видел здесь рабочих, кото-
рые хорошо зарабатывают, 
и задумается о том, чтобы 
пойти по их стопам».

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото Артура Елканова

Праздничная встреча
В Кабардино-Балкарию при-

ехали первый заместитель 
председателя комиссии Обще-
ственной  палаты РФ по гармо-
низации межнациональных и 
межрелигиозных  отношений и 
председатель межнациональ-
ного движения «Наша Осетия» 
Владимир Лагкуев, министр 
республики Северная Осетия 
– Алания по национальной по-
литике и внешним связям Алан 
Багиев и его заместитель Олег 
Кумаллагов. 

Гостей принимали: пред-
седатель центра «Ныхас» 
Владимир Кебеков, министр 
по делам национальностей 
и общественным проектам 
Анзор Курашинов, его заме-
ститель Джамбулат Гергоков и 
члены совета «Ныхас»  Аслан 
Шотаев, Сергей Гогаев, Олег 
Цамакаев, Эльбрус Леков, 
Эдуард Гутнов. 

Гости приехали не с пусты-
ми руками. Они привезли два 
комплекта мужского и женско-
го национальных костюмов, 
десять экземпляров двухтом-
ника известного осетинского 
историка Вилена Уарзиати и 
глиняный бюст Коста Хетагу-
рова, выполненный в тонкой  
изящной технике. 

Встреча прошла в тёплой 
непринуждённой обстановке. 
Собравшиеся рассказали о 
проделанной работе и обсуди-
ли планы дальнейшего сотруд-
ничества. Разговор коснулся 
самых разных тем – начиная 
с литературы и спорта и за-
канчивая интернациональной 
дружбой и национальным 
самосознанием.

Подчеркнув давнюю связь 
между нашими народами, 
Владимир Кебеков вспомнил 
руководителя советской Ка-
бардино-Балкарии Тимбору 
Кубатиевича Мальбахова, 
который был интернацио-
налистом в самом высоком 
значении этого слова. 

Рассказывая о работе цент-
ра, руководитель помянул доб-
рым словом бывшего предсе-
дателя Фонда культуры КБР, 
кинорежиссёра Владимира 
Ворокова, который  вниматель-
но относился к национально-
культурным организациям и 
охотно предоставлял им место 
для необходимых  меропри-
ятий. 

– Он был очень хлебосоль-
ным хозяином, и мы с удо-
вольствием бывали у него в 
гостях, – вспомнил Владимир 
Кебеков.  

Отметив многолетнюю 
традицию, связывающую 
осетинский народ и народы 
Кабардино-Балкарии, Вла-
димир Сафарбиевич  сказал: 

– В Нальчике улицы Ка-
бардинская и Осетинская 
пересекаются. Рядом с этим 
перекрёстком находится 
сквер, и мэр нашего города 
Таймураз Ахохов пообещал, 
что после благоустройства 
его назовут сквером друж-
бы. Мы хотим установить 
там гранитную плиту с порт-

ретами Али Шогенцукова, 
Кязима Мечиева и Коста 
Хетагурова. Люди должны 
знать, о нашей многолетней 
дружбе. 

Кебекова поддержал Вла-
димир Лагкуев. Он отметил, 
что дружба между нашими 
народами имеет давнюю 
традицию и крепкие корни. 
В качестве примера привёл 
историю селения Озрек, ког-
да кабардинцы поделились 
землёй с осетинами, спустив-
шимися с гор. 

– Мы никогда об этом не 
забывали. Я всегда с удо-
вольствием приезжаю в вашу 
республику и благодарен 
её народам за тёплое от-

ношение к моим землякам, 
– подчеркнул  председатель 
межнационального движе-
ния «Наша Осетия».   

16 ноября этой организа-
ции исполнилось тридцать 
два года, а несколько лет 
назад она стала победитель-
ницей конкурса «Гордость 
нации», организованного 
администрацией  Президента 
России. 

«Наша Осетия» ведёт ши-
рокую общественную работу 
и бескорыстно помогает лю-
дям. В наш равнодушный и 
меркантильный век такая по-
зиция не может не вызывать 
уважения.  

Эдуард БИТИРОВ

Теперь же его можно продать 
за две тысячи».

После этого интерес гостей 
стал ещё живее. Кто-то из 
ребят  спросил: «А сколько же 
зарабатывает сварщик?» и 

-
-

Учёный, политик и просто добрый человек, 
любивший жизнь и людей

О степени престижности 
и популярности традици-
онного форума говорит 
тот факт, что в программ-
ный комитет конферен-
ции вошли ректор КБГАУ 
имени В.М. Кокова, доктор 
технических наук, профес-
сор Аслан Каральбиевич 
Апажев, доктор сельскохо-
зяйственных наук, профес-
сор, член-корреспондент 
Национальной академии 
наук Азербайджана Ибра-
гим Гасан-оглы Джафаров, 
ректор Абхазского государ-
ственного университета, 
доктор физико-матема-
тических наук, академик 
Академии наук Абхазии, 
Российской академии есте-
ственных наук, Адыгской 
международной академии 
наук Алеко Александрович 
Гварамия (Абхазия), док-
тор сельскохозяйственных 
наук, профессор, акаде-
мик Российской академии 
наук Владимир Иванович 
Фисинин (Москва), док-
тор сельскохозяйственных 
наук, профессор, академик 
Российской академии наук 
Харон Адиевич Амерханов 
(Москва), доктор сельскохо-
зяйственных наук, профес-
сор, академик Российской 
академии  наук, и. о. дирек-
тора института зоотехнии 
и биологии Российского 
государственного аграрного 
университета – МСХА им. 
К.А. Тимирязева Юсуп-
жан Артыкович Юлдашбаев 
(Москва).

Председатель органи-
зационного комитета, про-
ректор по научно-исследо-
вательской работе КБГАУ 
им. В.М. Кокова, доктор 
сельскохозяйственных 
наук Рустам Абулхаликов, 
открывая форум, отметил, 
что конференция ежегод-
но собирает представите-
лей большого количества  

российских и зарубежных об-
разовательных учреждений. 
Отрадно заметить, что с каж-
дым разом число участников, 
как учёных, так и вузов, уве-
личивается.

– На сей раз в мероприя-
тии принимают участие бо-
лее 30 образовательных на-
учных учреждений, более 
270 учёных и авторитетных 
деятелей, подано около 150 
статей, которые будут сфор-
мированы в сборник и вне-
сены в реестр Российского 
индекса научного цитирова-
ния. Масштаб конференции 
говорит о вкладе профессора  
Б.Х. Жерукова в аграрную нау-
ку, о признании его авторитета 
и заслуг в международных на-
учных кругах, – констатировал 
Рустам Абулхаликов.

Своими воспоминаниями о 
Борисе  Жерукове поделились 
советник ректората КБГАУ 

им. В.М. Кокова, доктор био-
логических наук, профессор, 
односельчанин, соратник и 
единомышленник Мухамед 
Шахмурзов, доктора наук, про-
фессора аграрного универси-
тета и близкие друзья Бориса 
Хажмуратовича – Борис Уяна-
ев и Камалудин Магомедов.

В пленарной части конфе-
ренции с докладами выступи-
ли: кандидат экономических 
наук, доцент, заведующий 
кафедрой «Экономика» КБГАУ 
им. В.М. Кокова Сафарби 
Пшихачев, доктор экономиче-
ских наук, профессор кафед-
ры «Товароведение, туризм и 
право» Хамидби Боготов, док-
тор биологических наук, до-
цент Института ветеринарной 
медицины и животноводства 
Республики Казахстан Индира 
Бейшова,  кандидат биологи-
ческих наук, доцент кафедры 
«Морфология и физиология 

человека и животных» Бело-
русского государственного 
педагогического университе-
та им. Максима Танка Елена 
Белая (г. Минск), доктор био-
логических наук, профессор 
кафедры «Ветеринарная ме-
дицина» КБГАУ Мухамед Ко-
жоков, доктор биологических 
наук, профессор кафедры 
«Ветеринария и ветеринарно-
санитарная экспертиза» КБГАУ 
Фатима Хасаева и доктор эко-
номических наук, профессор,  
и.о. декана факультета сред-
него профессионального об-
разования местного аграрного 
вуза Тахир Тогузаев.

Во второй части междуна-
родной конференции в шести 
секциях обсуждались темы 
инноваций и прорывных тех-
нологий в области аграрной 
науки и производства.

Борис БЕРБЕКОВ.
 Фото Артура Вологирова

-

-
-

Две невручённые награды Хатута Урусова
Спустя более 79 лет после подписания указа и приказа о награждении 

удостоверения  к ордену Славы III степени и медали 
«За оборону Сталинграда» гвардии рядового Урусова Хатута Тугановича

передадут внуку фронтовика

 Хатут Туганович Урусов 
родился в 1908 году в селении 
Догужоковское Нальчикского 
округа Терской области (ныне 
Аушигер Черекского района 
КБР), кабардинец. Был женат 
на Лях Лостанбековне Маре-
муковой, у них родилась дочь 
Самара. 

Х. Урусов был мобилизо-
ван в ряды Красной Армии 
Нальчикским РВК  КБАССР 
29 декабря 1941 года и на-
правлен в распоряжение 
командира 115-й Кабардино-
Балкарской кавалерийской 
дивизии. Х. Урусов принимал 
участие в оборонительных 
боях под Сталинградом.

Согласно донесению о без-
возвратных потерях по управ-
лению 115-й отдельной кава-
лерийской дивизии от 24 сен- 
тября 1942 года №25407  ря-
довой 297-го кавалерийского 
полка 115-й отдельной кава-
лерийской дивизии красноар-
меец Урусов Хатут Туганович 
был ранен 29 июля 1942 года 
в Ростовской области. В ходе 
ожесточённых боёв с 27 июля 
по 3 августа 1942 года 115-я 
отдельная кавалерийская 
дивизия, в составе которой 
воевал Х. Урусов, несла тя-
жёлые потери и была вынуж-
дена отступить под натиском 
превосходящих сил против-
ника. Оставшихся в живых 
кавалеристов распределили 
по разным войсковым под-
разделениям. 

После излечения Х. Урусов 
вновь был мобилизован в 
ряды Красной Армии 17 мар-
та 1943 года Чегемским РВК, 
участвовал в боях по осво-
бождению Украины. Весной 
1944 года принимал участие 
в Проскуровско-Черновицкой 
наступательной операции.

Согласно информации из 
донесения о безвозвратных 
потерях 16-й гвардейской 
Краснознамённой механизи-

рованной бригады от 2 июня 
1944 года №33082 замести-
тель командира пулемётного 
отделения 3-го мотострелко-
вого батальона гвардии рядо-
вой  Урусов Хатут Туганович 
пропал без вести 28 марта 
1944 года в районе г. Скалат 
Тернопольской области УССР  
во время следования  к месту 
сосредоточения батальона. 

Приказом командира 6-го 
гвардейского механизиро-
ванного Краснознамённого 
корпуса 4-й танковой армии 
1-го Украинского фронта от  
31 марта 1944 года №6 за-
меститель командира пу-
лемётного отделения 3-го 
мотострелкового батальона 
16-й гвардейской механизи-
рованной Краснознамённой 
бригады гвардии рядовой 
Урусов Хатут Туганович был 
награждён орденом Славы III 
степени. В наградном листе 
написано: «В бою 17.03.1944 г. 
под д. Романовка Тернополь-
ской области, когда против-
ник шёл в контрнаступление 
и когда была подана команда 
сойти с танков, ввиду того, 
что показалось много про-
тивника, тов. Урусов первый 
спрыгнул с танка и занял 
огневую позицию и огнём 
своего пулемёта задержал 
противника, который направ-
лялся на уничтожение танко-
вого десанта. В этом бою тов. 
Урусов сам лично из ручного 
пулемёта уничтожил 10 фа-
шистских солдат». 

Командир части 16-й гвар-
дейской Краснознамённой 
механизированной бригады 
капитан В.Г. Рыжов (10 ап-
реля 1945 года В.Г. Рыжову 
было присвоено звание Героя 
Советского Союза) 13 мая 
1944 года направил в с. Ауши-
гер на имя супруги фронтови-
ка Лях Урусовой извещение 
(орфография и стилистика 
сохранены): «Ваш муж гвар-

дии рядовой Урусов Хатут 
Туганович уроженец Кабард 
– Балкар. АССР Нальчикского 
р-на с. Аушигер находясь на 
фронте, пропал без вести  
28 марта 1944 г.». Извещение 
было вручено 12 июня 1944 го- 
да.

В ходе нашей исследова-
тельской работы установлено, 
что согласно информации из 
списков захоронения Хатут 
Урусов перезахоронен на брат-
ской могиле №28 в посёлке 
городского типа Скала-По-
дольская Борщёвского района 
Тернопольской области Укра-
ины. Его имя увековечено на 
месте захоронения как «Уру-
сов Хамум Тугенович». Вме-
сте с ним по дорогам войны 
прошёл, погиб и захоронен 
его односельчанин Чеченов 
Хазраил Гузерович.

Имя Х. Урусова увековечено 
на обелиске в Аушигере. В 
Книгу памяти КБР  (издание 
2016 г., том 4, с. 403) сведения 
внесены так: «Урусов Хату Ту-
ганович, 1913 г.р., кабардинец, 
с. Аушигер. Призван в Совет-
скую Армию в 1941 г. Наль-
чикским РВК. Мл. сержант. 
Погиб 28.03.1944 г.». Сведения 
в отношении Х. Урусова сле-
дует изменить так: «Урусов 
Хатут Туганович, 1908 г.р., 
кабардинец, с. Аушигер. При-
зван в Советскую Армию 

29.12.1941г. Нальчикским РВК. 
Гв. рядовой. Погиб 28.03.1944 г. 
Похоронен – братская могила 
№28, п.г.т. Скала-Подольская, 
Борщёвский р-н, Тернополь-
ская обл., Украина».

Красноармеец Урусов Хатут 
Туганович принимал участие в 
героической обороне Сталин-
града в составе 115-й отдель-
ной кавалерийской дивизии, 
и он подлежал награждению 
медалью «За оборону Сталин-
града». Однако награда его 
родственникам не была пере-
дана.  Кроме того, Х. Урусову 
не был вручён орден Славы  
III степени.

Внука Хатута Тугановича – 
Хабаса Баиловича Бадракова  
мы нашли в  с. Аушигер. 15 ию- 
ля 2023 года от имени Хабаса 
Бадракова мы подготовили 
документы и обратились в 
Главное управление кадров  
МО РФ с просьбой рассмо-
треть вопрос о передаче ему 
удостоверения к ордену Славы 
III степени и  медали «За оборо-
ну Сталинграда» Хатута Урусо-
ва. 11 августа 2023 года Главное 
управление кадров МО РФ 
направило Хабасу Баиловичу 
письмо: «Ваше обращение по 
вопросу передачи удостовере-
ний к ордену Славы III степени 
и медали «За оборону Сталин-
града» деда, Урусова Хатута 
Тугановича, рассмотрено.

Передача Вам удостовере-
ний к ордену Славы III степени 
и медали «За оборону Сталин-
града» Урусова Х.Т. будет ор-
ганизована в установленном 
порядке после поступления 
их из Управления Президента 
Российской Федерации по 
государственным наградам». 

Наш очередной поиск не-
вручённых наград Великой 
Отечественной войны завер-
шился успешно. Спустя более 
79 лет после выхода указа и 
приказа о награждении Хабасу 
Баиловичу Бадракову пере-
дадут удостоверения к  ордену 
Славы III степени и медали 
«За оборону Сталинграда» его 
деда, гвардии рядового Урусо-
ва Хатута Тугановича.

 Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

Урусов Хатут Туганович
гвардии рядовой
1908 – 28.03.1944
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Волевая победа под занавес сезона

Хозяева поля игру начали 
агрессивно и первый тайм 
оставили за собой. На 13-й 
минуте на длинный пас впе-
рёд откликнулся Багателия, 
который убежал на рандеву с 
Кумыковым, но пробил в него. 
К отскочившему мячу подо-
спел Хокришвили и пробил в 
правый дальний угол – 1:0.  На 
17-й минуте в обороне нальчан 
вновь, как и при пропущенном 
голе, возникли проблемы на 
левом фланге: Багателия 
вбежал в штрафную площадь, 
отпасовал партнёру, тот уда-
рил, но попал в защитника. 
На отскок подоспел Багате-
лия, которого, по мнению 
арбитра, остановил с фолом 
в своей штрафной площади 
Дмитриенко, впервые в се-
зоне вышедший в стартовом 
составе.  Но справедливость 
восторжествовала: притяну-
тый за уши пенальти не смог 
реализовать Кокоев, кото-

рый пробил мимо левого угла 
ворот Кумыкова. За минуту 
до перерыва Хокришвили с 
близкого расстояния пытался 
поразить правый угол ворот, 
но Кумыков, вытянувшись в 
струнку, угрозу отвёл.

На второй тайм спартаков-
цы вышли гораздо собраннее 
в защите и злее в атаке. Дми-
триенко заменил Топурия, что 
незамедлительно сказалось 
на атакующих действиях «гла-
диаторов». На 51-й минуте 
Кадыкоев со своего фланга 
нашёл пасом голову Тлупова, 
тот переадресовал мяч со 
второго этажа Топурии, но его 
удар заблокировал защитник. 
На 63-й минуте Кадыкоев по-
вторил номер, но на сей раз 
навешивал почти от лицевой 
линии, и поймавший в кон-
цовке сезона кураж Тлупов 
головой забил свой второй со 
второго этажа и пятый мяч в 
сезоне – 1:1. Матч катился к 

ничьей, когда в уже добав-
ленное время спартаковцы 
заработали угловой. Торосян 
навесил в район 11-метровой 
отметки, Далиев чиркнул по 
мячу головой, и мяч отлетел 
к Селяеву, который также со 
второго этажа переправил 
снаряд в сетку – 1:2. Волевая 
выездная победа красно-
белых, хороший бэкграунд 
перед зимней паузой. Ждём 
весны. 

Альберт ДЫШЕКОВ
«Динамо Ставрополь»: 

Лизенко, Кокоев, Ярцев (к), 
Бронников (Иванов, 88), Ба-

гателия, Серченков, Исик, 
Болгов, Пучков, Хокришвили 
(Фещенко, 78), Степанович 
(Карагёзов, 68).

«Спартак-Нальчик»: Ку-
мыков, Маломусов, Березов, 
Кадыкоев, Далиев, Хачиров, 
Дмитриенко (Топурия, 46), То-
росян, Жангуразов (Селяев, 
61), Макоев (Масленников, 
46), Тлупов (Котов, 80).

Голевые моменты – 3:3. 
Удары (в створ ворот) – 
15(8) – 14(4). Угловые – 6:7. 
Предупреждения: Торосян, 
8, Хачиров, 17, Макоев, 37 – 
«Спартак-Нальчик».

И В Н П М О

1. «Севастополь» 14 9 4 1 21-6 31

2. «СКА Ростов-на-Дону» 14 9 1 4 21-15 28

3. «Спартак-Нальчик» 14 8 2 4 22-15 26

4. «Биолог-Новокубанск» 14 5 3 6 16-18 18

5. «Динамо-2» 14 3 6 5 17-18 15

6. «Алания-2» 14 4 3 7 20-25 15

7. «Победа» 14 3 4 7 17-27 13

8. «Динамо Ставрополь» 14 2 3 9 9-19 9

Вторая лига 2023-2024, дивизион «Б», группа 1 «Б». 
Итоговая таблица

В соответствии с планом проведения антитеррористических 
учений на 2023 год, утверждённым председателем НАК, Опера-
тивным штабом в КБР 30 ноября в Зольском муниципальном 
районе будут проводиться антитеррористические учения.

Оперативный штаб в КБР просит жителей и гостей реги-
она отнестись с пониманием к возможным неудобствам, 
связанным с введением временных ограничительных мер.

Оперативный штаб в КБР

Информационное сообщение

-
-

-
-
-

-

Круглый стол был ини-
циирован и проведён сек-
тором карачаево-балкар-
ской литературы, заведует 
которым доктор филоло-
гических наук Алёна Сар-
башева.

Участников приветство-
вал директор ИГИ доктор 
исторических наук Касболат 
Дзамихов. Он подчеркнул 
актуальность и значимость 
научных исследований про-
блемы сохранения языков 
в контексте современных 
вызовов.

С основным докладом 

Карачаево-балкарскому 
литературоведению новый импульс

выступила А. Сарбашева, в 
котором она подчеркнула, что 
наряду с другими  весомый 
вклад в копилку литерату-
роведческой науки внесли 
покойные З. Толгуров, Ж. Ку- 
лиева и ныне здравствую-
щая Ф. Узденова. Участни-
ки круглого стола обсуди-

ли доклады Т. Биттировой,  
З. Кучуковой, А. Атабиевой,  
Р. Керимовой. Круглый стол 
обозначил проблемы, актуаль-
ные для продолжения изучения 
темы карачаево-балкарской 
литературоведческой науки. 
Активизация этого направления 
будет оставаться в повестке 

дня ещё на грядущие годы. 
   Словом, учёным литерату-
роведам, языковедам, линг-
вистам широкое поле дея-
тельности: сберечь язык и 
литературу народа – задача 
сектора карачаево-балкарской 
литературы ИГИ КБНЦ РАН.

Светлана МОТТАЕВА

Внимание к старшим – величина постоянная

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Как грамотно взять кредит?

Отвечая на вопрос: как 
лучше оформить банковский 
займ и держать свою кре-
дитную ситуацию под кон-
тролем, Карданов заметил, 
что если есть возможность, 
то лучше вообще не брать 
кредиты.

В целом, говорит эксперт, 
их не стоит брать без боль-
шой необходимости. 

Для краткосрочных це-
лей лучше заранее открыть 
кредитную карту – у них 
почти всегда есть льготный 
период от месяца до трёх, в 
течение которого проценты 
не начисляются. Если всё же 
надо взять кредит, то имеет 
смысл обратиться в тот банк, 
в который вам поступает 
зарплата.

Обычно есть льготные 
программы для зарплатных 
клиентов, благодаря чему 
процентная ставка устанав-
ливается ниже и предъявля-

ется меньше требований к 
документам. 

При оформлении кредита, 
говорит Карданов, следует 
понимать цель этого дей-
ствия. Например, недвижи-
мость или автомобиль не 
стоит покупать за кредит 
наличными.

Также надо учитывать 
кредитный срок: лучше взять 
кредит на большой период и 
погасить его досрочно, чем  
столкнуться со слишком 
большой выплатой. 

И, конечно, необходимо 
внимательно читать условия 
кредитных документов, под-
писывая их. 

Нужно помнить о том, что 
страховые программы часто 
снижают процентную став-
ку, но, скорее всего, в этом 
случае придётся заплатить 
деньги вперёд.

Не стоит также забывать, 
что не все дополнительные 

услуги договора и сам кредит 
есть «период охлаждения» в 
14 дней, когда можно вернуть 
деньги за ненужные опции без 
штрафа. 

Не стоит сразу брать не-
сколько кредитов, хотя быва-
ют разные обстоятельства. 
Например, когда речь идёт о 
кредитах разных типов. 

Вполне нормально иметь 
ипотечный кредит, особенно 
если он льготный, субсидиро-
ванный образовательный кре-
дит под 3 % для образования 
и, скажем, кредитную карту.

К их погашению, объясняет 
эксперт, есть разные подходы: 
кто-то старается досрочно 
выплатить кредит с самой вы-
сокой ставкой, кто-то – самый 
большой, кто-то – мелкие, что-
бы кредитов осталось меньше. 

Сейчас процентные ставки 
высокие, и большинство кре-
дитов ранее было выдано с 
более низкими ставками, но 
если они снизятся, то можно 
консолидировать кредиты в 
одну выплату – так удобнее. 

Что делать если вы уже 
взяли кредит, а погашать его 
возможности нет?

Отвечая на этот вопрос, 
финансовый эксперт заме-
тил, что существуют разные 
сценарии для выхода из этой 
ситуации. 

Когда она явно временная, 
то в первую очередь надо 
посмотреть, что предлагает 
ваш банк.

Зачастую можно получить 
кредитные каникулы или про-
пустить конкретный платёж, 
просто написав обращение в 
свой банк.

Да, это увеличивает пере-
плату и срок погашения, но 
такой вариант лучше просроч-
ки и пятна на кредитной исто- 
рии. 

Если проблема более слож-
ная, нужно обращаться в банк 
за полноценными кредитными 
каникулами по закону или на 
условиях банка. 

Наконец, если кредитов 
много, а платить нет возмож-
ности (тяжёлая болезнь, дру-
гие беды), то для таких случа-
ев предусмотрены различные 
процедуры банкротства – по 
ним нужна специальная кон-
сультация юриста.

 Ляна КЕШ

-

– Под программу «Дети вой- 
ны» в районе подпадает 1118 
жителей, родившихся с 1927-го 
по 1945 год. С первого дня 
работы получаем поддержку 
руководства района, глав 
сельских поселений. Вместе с 
советами ветеранов, старей-
шин, союзами пенсионеров, 
женщин проводим различ-
ные мероприятия. Главы сёл 
предоставили списки наших 
уважаемых старших, кото-

рых мы стараемся посещать 
в дни рождения, вручаем 
памятные медали «Дети вой-
ны». Недавно в рамках ме-
сячника пожилого человека 
с сотрудниками комплекс-
ного центра социального 
обслуживания населения в 
Зольском районе развезли 
им продуктовые наборы. Для 
оказания помощи  детям 
войны активно привлекаем 
спонсоров, в частности, арен-

даторов, которые выделяют 
сельхозпродукцию. Ветера-
нов нашего района и станицы 
Зольской Ставропольского 
края связывают многолетняя 
дружба и сотрудничество. 
С начала работы районного 
отделения «Дети войны» эти 
связи ещё больше укрепи-
лись. Мы ездим друг к  другу 
в гости, приглашаем  на свои 
мероприятия и бываем на их 
торжествах. 

Во многих субъектах стра-
ны программа «Дети войны» 
принята на региональном 
уровне, и этой категории граж-
дан с учётом возможностей 
региона оказывается  под-
держка. Надеемся, что такая 
программа заработает и в 
нашей республике, – сказал 
А. Амшуков.

На днях первый секретарь 
КПРФ Зольского района Адам 
Тишков, председатель прав-
ления ВОО «Дети войны» 
Зольского района Альберт Ам-
шуков и секретарь первичной 
организации КПРФ с. Малка 
Арсен Машуков посетили се-
мью Шаовых в Залукокоаже. 
Лялюся Бековна Шаова, 1937 
года рождения – ветеран тру-
да, мама четверых детей, 
счастливая бабушка девяти 
внуков и прабабушка 17 заме-
чательных правнуков. В канун 
Дня матери Лялюсе Бековне 
вручили памятную медаль 
«Дети войны» и Почётную 
грамоту общероссийского 
движения «Надежда России» 
за подписью председателя ко-
митета Государственной Думы 
по вопросам семьи, женщин и 
детей Нины Останиной. Много 
благодарственных слов про-
звучало из уст героини встре-
чи за оказанное внимание.  

– Мы постоянно оказываем 
внимание уважаемым стар-
шим. Поэтому подобные встре-
чи продолжатся и впредь, – 
сказал Альберт Амшуков.

Альберт ДЫШЕКОВ

-

-

Навигатор поступления
«Навигатор поступления» 

– федеральный проект для 
будущих абитуриентов и родите-
лей, который знакомит их с ин-
формацией о принципах и ме-
тодах поступления в ведущие 
вузы страны. Он реализуется 
учебным центром «Максимум 
Эдьюкейшн» с 2013 года в трид-
цати городах России. В рамках 
выставки проходят лекции от 
экспертов в сфере образова-
ния, в ходе которых разбирают-
ся основные вопросы, связан-
ные с ЕГЭ и ОГЭ, а также проф- 
ориентационные мастер-клас-
сы и индивидуальные консуль-
тации по выбору направления 
обучения.

На выставке свои стенды 
представили более десяти 
вузов, в том числе Московский 
государственный технический 
университет им. Н. Э. Баума-
на, Финансовый университет 
при Правительстве РФ, Мо-
сковский государственный 
строительный университет, 
учреждения высшего образо-
вания Кабардино-Балкарии 
и Ставропольского края, а 
также колледжи. Учащиеся  

балл растёт; проверить, 
изменилось ли количество 
мест на бюджет, и если 
оно уменьшилось, значит, 
проходной балл повысится. 
Ребятам также напомнили, 
что отменена вторая волна 
зачисления в вузы.

Отдельное внимание уде-
лили вопросу о том, что толь-
ко порядка 40 процентов за-
даний ЕГЭ составлены на ос-
нове школьной программы, 
поэтому к подготовке к экза-
менам следует отнестись как 
можно более серьёзно. Мо-
гут помочь в этом докумен-
ты, определяющие структуру 
и содержание контрольных 
измерительных материалов 
единого государственного 
экзамена, находящиеся в 
свободном доступе на сайте 
Федерального института 
педагогических изменений, 
который разрабатывает за-
дания для экзаменов.

Обсудили и то, какие эк-
замены и сколько предметов 
необходимо сдать, чтобы 
поступить на бюджет, за что 
вуз начисляет абитуриентам 
дополнительные баллы, на 
какое направление следует 
поступать гуманитарию или 
технарю, если не до конца 
определился с профессией, 
кому при поступлении в вуз 
придётся пройти дополнитель-
ное вступительное испытание, 
что лучше: после девятого 
класса поступить в колледж 
или продолжить обучение в 
школе, и многое другое.

В рамках выставки школь-
ники прошли диагностику по 
разным предметам, которая 
позволила им оценить уро-
вень собственных знаний, и 
профориентационный тест, 
результаты которого были 
проанализированы с экс-
пертами.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

8–11 классов и их родители по-
общались с представителями 
образовательных организаций 
и узнали детали об образова-
тельных программах и посту-
плении в вузы, сравнили пред-
ложения учебных заведений.

Обширная лекционная 
программа, подготовленная 
специалистами «Максимум 
Эдьюкейшн» и представите-
лями вузов, позволила участ-
никам мероприятия узнать 
об особенностях приёмной 

кампании и ЕГЭ 2024 года, ло-
вушках ЕГЭ и ОГЭ, форматах 
заданий ЕГЭ, способах подго-
товки к экзаменам, минималь-
ных проходных баллах, итогах 
приёмной кампании 2022 года.

Ребята и их родители удо-
стоверились в том, что можно 
подать заявления в пять вузов 
на пять направлений (специ-
альностей) в каждом, что 
увеличивает шансы поступить. 
При этом важно обозначить 
все направления подготовки 
в приоритетном порядке, так 
как абитуриент будет зачислен 
на то направление, которое 
указано в списке первым. 
Обязательно к заявлению о 
поступлении в приоритетный 
вуз подать оригинал аттестата.

Школьникам объяснили, 
как примерно рассчитать не-
обходимую для поступления 
сумму баллов: выяснить, ка-
кие проходные баллы были в 
прошлом году, и прибавить 
к ним пять-десять баллов, 
так как ежегодно средний 


